



AMBASSADE DE FRANCE EN TUNISIE
SERVICE ECONOMIQUE REGIONAL DE TUNIS

- Brèves économiques de Tunisie et de Libye -
Semaine du 21 septembre au 27 septembre 2018

Tunisie

- *La Banque mondiale a décaissé un appui budgétaire de 500 M USD dans le cadre du prêt octroyé à la Tunisie en juin 2018*
- *La 4^{ème} revue du programme va être examinée par le conseil d'administration (CA) du FMI ce vendredi 28 septembre 2018*
- *La 1^{ère} édition du forum de la Mer Bizerte a été lancée, dans le cadre de la Saison Bleue*
- *M. Abdellatif Hmam, actuel directeur de l'ENA, a été nommé PDG de la Compagnie des Phosphates de Gafsa (CPG) et du Groupe Chimique Tunisien (GCT)*
- *Les exportations en valeur de dattes tunisiennes ont progressé de +33% du 1er octobre 2017 au 6 septembre 2018 en glissement annuel*

Libye

- *Un accord de cessez-le-feu a été signé et est entré en vigueur dans la capitale libyenne*
- *Les conséquences économiques des affrontements dans la région de Tripoli s'avèrent importantes*

TUNISIE

- *La Banque mondiale a décaissé un appui budgétaire de 500 M USD dans le cadre du prêt octroyé à la Tunisie en juin 2018*

La Banque Mondiale avait annoncé le 28 juin dernier l'octroi d'un nouvel appui budgétaire de 500 M USD. Le décaissement de ce prêt a finalement été effectué ce vendredi 20 septembre 2018. Selon un communiqué de la Banque Centrale de Tunisie (BCT), ce prêt est assorti de conditions financières concessionnelles, avec une durée de remboursement de 28 ans, dont 5 années de grâce. Il vise à soutenir financièrement le programme de réformes du gouvernement tunisien, en privilégiant trois axes : (i) la promotion de l'investissement privé (ii) l'amélioration de la performance énergétique de la Tunisie; (iii) la promotion de l'économie sociale et solidaire.

Ce décaissement de 500 M USD a également permis de renforcer le stock des avoirs en devises étrangères du pays de 69 à 78 jours d'importation. Pour rappel, ces réserves s'élevaient à 101 jours d'importation à la fin du mois d'août 2017 et le seuil de sécurité fixé par le FMI est de 90 jours. A noter toutefois qu'une semaine après le décaissement, le stock de réserves en devises étrangères ne s'élevait plus qu'à 74 jours d'importation. Le dinar tunisien continue de se déprécier, le taux de change atteignant 3,26 dinars pour 1 euro.

- *La 4^{ème} revue du programme va être examinée par le conseil d'administration (CA) du FMI ce vendredi 28 septembre 2018*

Le Conseil d'administration du FMI va se réunir ce vendredi 28 septembre 2018 pour examiner la quatrième revue du programme de la Tunisie prenant la forme d'un Mécanisme Elargi de Crédit (MEDC). L'achèvement de cette revue permettrait l'accès à 177 M DTS – droits de tirages spéciaux - (environ 247 M USD), ce qui porterait le total des décaissements au titre du MEDC à environ 1,5 Md USD. Pour rappel, une mission du FMI s'est déroulée en Tunisie en août 2018.. Au terme de cette visite, le FMI avait annoncé dans un communiqué officiel que les discussions avec les autorités tunisiennes avaient abouti à un accord sur les politiques devant être menées par le gouvernement tunisien.

- *La 1ère édition du forum de la Mer Bizerte a été lancée, dans le cadre de la Saison Bleue*

La Saison Bleue est un projet porté par l'Alliance française en Tunisie, Business & Decision et Image & Action. Se déroulant du 8 juin au 30 octobre 2018, ce projet consiste en la labélisation de plus de 150 initiatives ou manifestations mettant en valeur le potentiel maritime de la Tunisie et celui de l'économie bleue. *La Saison bleue* atteindra son point d'orgue du 20 au 23 octobre 2018, avec la 1^{ère} édition du Forum de la mer qui se tiendra à Bizerte. Ce forum vise à présenter les enjeux de la mer (comme la conservation et l'exploitation durable des océans et des mers) et a vocation à devenir un rendez-vous international annuel. Afin de présenter et de lancer cette 1^{ère} édition du forum, une conférence de presse a eu lieu mardi 25 septembre 2018 en présence de l'ambassadeur de France en Tunisie, M. Olivier Poivre d'Arvor, de l'ambassadeur de l'Union européenne en Tunisie, M. Patrice Bergamini, du directeur de l'Institut tunisien des études stratégiques (ITES), M. Néji Jalloul, ainsi que des représentants de l'Union pour la Méditerranée (UpM).

- *M. Abdellatif Hmam, actuel directeur de l'ENA, a été nommé PDG de la Compagnie des Phosphates de Gafsa (CPG) et du Groupe Chimique Tunisien (GCT)*

Un communiqué publié ce jeudi 27 septembre 2018 par le ministère de l'Industrie et des PME, nommé M. Abdellatif Hmam, actuel directeur de l'ENA, Président Directeur Général de la Compagnie des Phosphates de Gafsa (CPG) et du Groupe Chimique Tunisien (CGT). Âgé de 58 ans, M. Hmam avait pris la tête de l'Office Nationale du Tourisme Tunisien (ONTT) en 2008, puis du Centre de Promotion des Exportations (CEPEX) en 2009. Ensuite, il a été nommé Secrétaire d'Etat chargé au Commerce en février 2017 puis directeur de l'Ecole Nationale de l'Administration (ENA) en novembre 2017. Pour rappel, la CPG a subi un fléchissement de sa production de phosphate (qui serait limitée à 5 M de tonnes en 2018 contre un objectif initial de 6,5 M de tonnes) en raison notamment de *sit-in* en début d'année, qui avaient causé une interruption de l'activité.

- *Les exportations en valeur de dattes tunisiennes ont progressé de +33% du 1er octobre 2017 au 6 septembre 2018 en glissement annuel*

D'après une publication du ministère de l'agriculture, les exportations de dattes en valeur du 1er octobre 2017 au 6 septembre 2018 ont progressé de +33% en glissement annuel à 245 M EUR (au taux de change actuel), et ont dépassé les 125 000 tonnes sur la période. Les exportations en valeur de dattes tunisiennes vers le Maroc (1^{er} pays récipiendaire) ont augmenté de 7%.

LIBYE

- *Un accord de cessez-le-feu a été signé et est entré en vigueur dans la capitale libyenne*

Dans un communiqué publié ce mercredi 26 septembre, le gouvernement d'union nationale a salué le retour au calme, constaté à la suite de la signature d'un cessez-le-feu entre plusieurs milices rivales à Tripoli. Entré en vigueur dès ce mardi, cet accord a permis de mettre fin à des affrontements ayant fait 117 morts, 400 blessés et plus de 25 000 déplacés dans la capitale libyenne. En outre, il a rendu possible la réouverture du seul aéroport en activité de la ville.

- *Les conséquences économiques des affrontements dans la région de Tripoli s'avèrent importantes*

Selon M. Mustafa Sanallah, président de la National Oil Corporation (NOC), les combats dans la zone de Brega se seraient étendus à la route de l'aéroport de la ville et menaceraient donc à présent les installations de la compagnie pétrolière. Face à cela, Mustafa Sanallah a exhorté les parties prenantes au conflit à cesser immédiatement les hostilités. Le président de la NOC a également ajouté que le pays pourrait connaître dans les jours à venir de graves problèmes de réapprovisionnements en pétrole et gaz. Le directeur de l'information de la Compagnie générale d'électricité de Libye (GECOL), M. Mohamed al-Takouri, a confirmé dans un communiqué de presse les dégâts causés à quatre stations au sud de la capitale. Il a déclaré que l'équipe technique du GECOL rencontrait de grandes difficultés pour atteindre les principales lignes de transmission endommagées dans la zone d'affrontements au sud de Tripoli. Les travaux de réparation pourraient prendre deux mois, causant de fortes perturbations en alimentation électrique.

Le Service Économique Régional s'efforce de diffuser des informations exactes et actualisées, et corriger, dans la mesure du possible, les erreurs qui lui seront signalées. Toutefois, il ne peut en aucun cas être tenu responsable de l'utilisation et de l'interprétation de l'information contenue dans cette publication